

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.)

Han continuado las agresiones de la aviación italo germana sobre poblaciones del litoral Mediterráneo, contrarrestadas por nuestras baterías antiaéreas y las cazas. Uno de éstos, abatió ayer a un hidro enemigo a 60 kilómetros de la costa catalana

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES:  
Avenida del capitán Pedro Ribera, 30  
Teléfono: 84      PRECIO: 0'15

Mahón, lunes 21 de Marzo de 1938  
Di Epoca-Año VIII      Núm. 509

## La prensa y los políticos de las democracias europeas, se horrorizan ante los bombardeos de los facciosos... pero la no-intervención prosigue su obra funesta

### PARTE OFICIAL DEL MINISTERIO DE DEFENSA

**BARCELONA 20**—El parte facilitado anoche por la Sección de Información, dice así:

**ESTE.**—Desde primera hora de la mañana el enemigo atacó con insistencia en el sector de Alcañiz.

Nuestras fuerzas evacuaron La Carbatera.

Los cazas republicanos entablaron combate con 3 escuadrillas de aparatos Fiats enemigos logrando derribar a uno de ellos, cuyo piloto se lanzó en paracaídas.

**ANDALUCIA.**—Ha sido rectificadq nuestra línea a vanguardia con la ocupación de la cota 3600 al Oeste de Parihuela.

#### Notas del Ministerio de Defensa Nacional

La ciudad de Tarragona ha sufrido dos bombardeos realizados por la aviación alemana e italiana. Han resultado muertas 18 personas y el número de edificios destruidos se eleva a 40 sin que estas cifras puedan considerarse como definitivas.

Igualmente han sido bombardeados varios pueblos de la provincia.

\*\*\*

En la provincia de Castellón fueron objeto de agresiones por parte de la aviación facciosa las poblaciones de Benicarló, Vinaroz y San Carlos de la Rábida. En Vinaroz y de resultas del bombardeo quedó destruido el Hospital.

\*\*\*

Los últimos datos conocidos del número de víctimas habidas en Barcelona a consecuencia de los recientes bombardeos ascienden a 670 muertos y 1200 heridos.

Los edificios destruidos se elevan a 48 y los deteriorados a 71.

\*\*\*

A las cuatro de la tarde ha sido facilitada la siguiente nota:

Esta mañana a las ocho un caza republicano que se hallaba prestando servicio de vigilancia sorprendió a tres hidros enemigos que volaban a una altura de 4500 metros. El caza les atacó ametrallando en seis pasadas a uno de ellos hasta lograr incendiarlo. El aparato faccioso cayó a 60 kilómetros de la costa al S. E. de Barcelona. Los otros huyeron en dirección a Palma de Mallorca.

#### Parte de guerra del día 13

**ESTE.**—En el sector de Alcañiz-Calanda se ha combatido con extraordinaria intensidad, especialmente cerca del pueblo de Torremilla donde se estrelló el ataque de una brigada enemiga.

En los demás ejércitos sin novedad.

#### Nota del Ministerio de Defensa Nacional

Relación de los bombardeos efectuados por la aviación facciosa contra poblaciones civiles el día 20.

A las 8 20 Tarragona, por dos hidros, derribando dos casas y ocasionando algunas víctimas.

A las 8 25 Reus, por tres Junkers, destruyendo quince casas, matando tres personas e hiriendo a diecisiete.

A las 11 40 Benicarló, donde fueron lanzadas bombas explosivas e incendiarias, destruyendo dos edificios.

A las 15 50 Sagunto, por seis Saboyas, derrumbando cuarenta y ocho casas y resultando muerta una mujer.

#### Una disposición del "Diario Oficial de Defensa"

Se dispone cese en el cargo el jefe de los Servicios Marítimos de la Base Naval de Mahón, don Nicanor Menéndez Casanova. Se nombra jefe de los Servicios Marítimos de la Base Naval, a don Bandilio San Martín García.

Las oficinas de la Agencia España, en Barcelona, destruidas por una bomba

Barcelona.—A consecuencia de uno de los últimos bombardeos realizados sobre Barcelona por la aviación italo-alemana, una bomba ha destruido las oficinas de la Agencia Informativa España. No hay que lamentar por fortuna ninguna víctima entre el personal que ocupaba dichas oficinas.

El señor Martínez Barrio se adhiere a la iniciativa de la tripulación del «Libertad» consistente en rendir un homenaje al ministro de Defensa

Madrid.—El Presidente de las Cortes se ha adherido a la iniciativa de los tripulantes del crucero «Libertad» de rendir un homenaje al ministro de Defensa camarada Prieto. En una carta en la cual el señor Martínez Barrio expresa su adhesión, dice que salvadas las diferencias políticas de los españoles, todos sentimos el orgullo común de que en estas horas tan angustiosas para el mundo, España cuente con este hombre íntegro que reúne una capacidad creadora formidable y un genio político comparable con el de Clemenceau. Al adherirme a la iniciativa, no lo hago en descargo del afecto personal que por Prieto siento, sino incluyéndome en la legión considerable de ciudadanos que le admiran, viendo como la República y la Patria están servidas por la inteligencia y la pasión heroica que el ministro de Defensa ha puesto en la obra común de derrotar al fascismo invasor.

### SALÓN VICTORIA

(LOCAL SOCIALIZADO)  
LUNES a las 6'30 y a las 9'30

La graciosa comedia americana

#### No muerdas a tu dentista

por el gran actor cómico ANDY CLIDE  
y la EXTRAORDINARIA PRODUCCION  
filmada bajo el control del Almirantazgo  
inglés

#### Cachorro del mar

Epopeya de homenaje a la gran Marina  
inglesa, por JHON MILLS

EL MAYOR ESPECTACULO

### TEATRO PRINCIPAL

MARTES 22 MARZO 1938

A las 8 de la noche - (fuera de abono)  
GRANDIOSA FUNCION LIRICA

A petición de numerosas familias que no pudieron obtener localidades en anteriores representaciones, se representará la aplaudida zarzuela en 2 actos y 4 cuadros.

### LA MONTERIA

Los abonados que deseen conservar sus localidades para esta función deberán pasar por taquilla hoy lunes de 5 a 8.

Un artículo del "Daily Herald" contra Mr. Chamberlain

Londres.—El «Daily Herald» en su último editorial escribe: «Mientras que Barcelona ruge de dolor y se estremece bajo los bombardeos de las escuadrillas italianas, Mr. Chamberlain continúa durmiendo lastimosamente y él no ve aún la razón de pensar que Mussolini está dispuesto a ayudar a los rebeldes de una manera acrecentada. Casi a la misma hora en que éste hacía estas declaraciones el subsecretario del Aire de Roma declaraba que la victoria de los rebeldes en Teruel era debida por el 75 por ciento «de nuestras fuerzas aéreas y se envanecía de que cada día en España se ensayaba la eficacia de la táctica aérea italiana.

Roma no tiene interés en guardar su acción en el menor secreto. Es imposible pensar que la actitud de Mr. Chamberlain con respecto a España puede tener otro resultado que lograr que los dirigentes italianos tengan el más profundo desprecio para las capacidades inglesas y la diplomacia británica, pues el primer ministro continúa aún sus conversaciones con Italia y dijo que la solución del problema español debía partir de esas negociaciones.

Los italianos están a punto de demostrar lo que ellos entienden por reglamentos. Tienen la intención de arreglar a España a su manera. Ellos intentan aplastar a la democracia española. Crearían un estado fascista. Darán a Franco todas las armas, los aviones y los tripulantes que sean precisos para conquistar España y aplastarla bajo la violencia y el terror.

Nosotros planteamos a Mr. Chamberlain esta cuestión: ¿Es así como él ve la solución del problema español? Si no es así, que lo diga enseguida al Gobierno italiano. Que diga hoy a Roma que las conversaciones no pueden seguir si todos los italianos no son retirados del territorio español. Pero si él, parte del punto de vista italiano, sobre lo que es «un arreglo» que lo diga claramente al pueblo inglés. Que le diga lo que él llama arreglo; esto es, el bombardeo sin piedad de Barcelona. La masacre de la juventud española, el exterminio de todos los derechos humanos, de toda razón y de toda tolerancia y el sometimiento de una brava nación a la tiranía fascista. La negativa prolongada de permitir al Gobierno español el comprar armas, ha tenido ya por efecto práctico de hacer de tal arreglo el aislamiento probable de la política inglesa. Es por esto que es de una importancia vital que el pueblo inglés haga un esfuerzo supremo para romper la influencia de Chamberlain a fin de cambiar su política, para asegurar al Gobierno español las armas de las que tiene necesidad para salvar a su pueblo antes que sea demasiado tarde.

El cuartel alemán de Salamanca muy descontento de la incapacidad de Franco

Hendaya.—Se confirma de fuente segura que la resistencia encontrada por las tropas italo-alemanas en el frente de Aragón, ha levantado un vivo descontento en el cuartel general alemán de Salamanca que atribuye a Franco la responsabilidad del fracaso de la ofensiva. «Será cuestión de relevar al general Franco del mando oficial de las tropas para no dejarle más que las atribuciones de un consejero superior técnico», han dicho los jefes alemanes.

Un comunicado de la Embajada española en Londres referente a una intensificación bélica de Alemania en España

Londres.—La Embajada de España ha publicado un comunicado dando cuenta de que el ministro de Estado español ha recibido informes concretos, según los cuales, Alemania prepara una nueva intervención en el suelo español. Treinta mil soldados de las tropas de Asalto han salido de Alemania en dirección a España a bordo de barcos alemanes, mandados por oficiales, especialmente técnicos para combates de infantería y artillería.

Ha sido cumplida la sentencia de muerte contra los trotskystas condenados en Moscú

Moscú.—Ha quedado cumplida la sentencia de muerte dictada contra los 18 procesados en el complot trotskysta derechista.

Lituania acepta el ultimátum enviado por Polonia

Londres.—Noticias oficiales llegadas a esta capital indican que Lituania ha aceptado el ultimátum enviado por Polonia. Se subraya, sin embargo, que las tropas polacas atravesaron el Vilna, situándose a 60 kilómetros de Kalnas, lo cual hizo que el Gobierno de Lituania aceptara el consabido ultimátum.

En el mes de Enero Miss Elen Wilkinson, miembro de la Cámara de los Comunes anunciaba para Marzo la ofensiva italiana en España

París.—El «Boletín» periódico de la prensa inglesa número 394, publicado por el Ministerio de Negocios extranjeros, escribe bajo el título «Italia»:

«El Sunday Referree» del 23 de Enero publica un artículo de Miss Elen Wilkinson miembro de la Cámara de los Comunes concerniente a los proyectos de Mussolini para el porvenir. Miss Wilkinson recogió, según parece, sus informaciones en el transcurso de un viaje reciente por Europa. Según la autora, Mussolini que se ha agotado materialmente, no puede encontrar ningún crédito, decidiéndose a correr tantas aventuras empujando a Hitler a realizar el «anchluss» pidiéndole material para la guerra de España, que desea terminar victoriosamente lo más pronto posible. Es el mes de Marzo el que será escogido para esta doble operación: Austria y España.»

Los raids sobre Barcelona comentados por el corresponsal del «Daily Express» en dicha capital

Londres.—El corresponsal del «Daily Express» en Barcelona Mr. Sefton Dalmer ha dado en un largo artículo la descripción detallada de los bombardeos inierrumpidos bajo los cuales, ha sido sometida dicha ciudad últimamente.

He aquí los pasajes más interesantes:

«Después de las 22'15, ayer por la tarde los bombardeos alemanes e italianos al servicio de Franco, ola tras ola, continúan su raid sobre Barcelona repartiendo en masa la muerte, la mutilación y la destrucción. Yo me aventuro a decir que estos bombardeos son los peores que ninguna capital haya sufrido hasta el presente y por mis propios ojos, yo he visto filas de muertos amontonados sobre camiones y llevados rápidamente al depósito. Equipos de gente atareada cruzan sobre los restos de inmuebles de cinco y seis pisos para retirar nuevos muertos. Yo he visto heridos transportados al hospital por los coches de ambulancias o privados, mientras que los bomberos, con la cara cubierta de ceniza, los cascos de acero envueltos sus civeras de un reguero de sangre, auxiliando a los heridos. Estos raids no tienen más que un motivo:

Sembrar el temor, para provocar el pánico entre la población y obligar al Gobierno a rendirse. La mayoría de las bombas son explosivas que tienen sobre todo una gran fuerza cuando ellas tocan el suelo. Yo he oído silbar las bombas, después estallar y sentir como los trozos de los inmuebles caían sobre mí. Yo he visto una inmensa nube de humo elevarse. Yo me precipité entonces. Mi coche se mezcló con los de la ambulancia a una velocidad loca con camiones que vienen de los lugares bombardeados.

Yo encuentro un agujero poco profundo, pero de cerca de 3'50 m. de largo en mitad de la plaza la más animada de Barcelona. Del otro lado un coche volcado, tres trenes con los vagones destrozados, estaban vueltos sobre la plaza. Dos obreros llevaban sobre unas parruchas y trasportaban los restos y el tronco calcinado de un hombre. Los cafés destrozados y en la calle cubiertos de una espesa capa de sangre y esparcidos sombreros y miembros de hombres y mujeres aplastadas por la explosión de las bombas. Las ambulancias de la Cruz Roja transportan las víctimas, otras recojen restos humanos.

Uno de los aspectos de los más lamentables de este espectáculo trágico son los paisanos sin abrigo, los refugiados que huidos de sus casas por la ofensiva de Franco habían llegado a Barcelona la noche antes, demacrados y famélicos en carricoches sobre los cuales ellos trasportaban sus pobres utensilios y que vuelven a encontrar los horrores de la guerra de la cual ellos escapaban.

A las ocho de la mañana saliendo de los cafés, las gentes probaban a respirar un poco y a reanimarse, pero los aviones de bombardeo vuelven anunciados por el silbido de las bombas.

Ciento cincuenta extranjeros residentes en Barcelona escaparon por milagro, entre ellos periodistas y comerciantes británicos, cuando una bomba, en el curso del mismo raid de las ocho de la mañana, cae en la sala de un restaurant de un lujoso hotel, que ella reduce a pedazos.

El humo oscurece el cielo. Se eleva de un edificio en llamas. Los inmuebles sólidamente contruidos de casas de siete pisos, son completamente destruidos. He aquí lo que cinco aviones pueden hacer de una ciudad moderna. Un horrible olor de cuerpos chamuscados, llena el aire. Una humedad acre está repartida por todas partes. Las calles están llenas de familias enteras que van hacia los refugios con mantas y provisiones.»

Numerosas ejecuciones en el Marruecos español

Tánger.—Según noticias recibidas de Ceuta, veinte detenidos en la prisión de El Hacho, entre los cuales se encuentran varios soldados y sargentos republicanos, acaban de ser fusilados por orden de las autoridades rebeldes del Marruecos español.

Se anuncia también que 30 civiles, arrestados en la noche del 7 del actual, han sido fusilados sin otra razón que su secreta simpatía por la causa republicana.

Mr. Lloyd George visita a Mr. Blum y a Mr. Lebrún

París.—El ilustre político inglés Mr. Lloyd George que como es sabido, se encuentra en esta capital, ha visitado a Mr. Blum y también al Presidente de la República Mr. Lebrún.

Se cree que han sido abordados los temas latentes de la política internacional.

En Austria y debido al régimen de terror nazi, se suicidan varias personalidades. Otras de renombre mundial, son encarceladas

Viena.—El doctor Kehnwald, economista consejero de todos los cancilleres, ha sido encontrado muerto en su domicilio. El conocido industrial tirolés, Reitrinfir, se ha hecho matar por su hija, la cual suicidóse a continuación. También se han suicidado el ex canciller Fey, su mujer y una hija.

El célebre profesor Freud, promotor del psicoanálisis, el profesor Selovi, recientemente honrado con el premio Nobel, y el profesor Heumann, famoso cirujano que el año pasado se negó a operar a Hitler, han sido encarcelados en unión de otras varias personalidades del mundo financiero, entre las que se encuentra Mr. Rotchild.

El profesor Bayer y su hija se han suicidado también, dejando abiertas las llaves del gas.

La prensa parisina condena enérgicamente los cobardes bombardeos sobre Barcelona

París.—La prensa muéstrase indignada ante los últimos raids aéreos efectuados por la aviación italo-germana sobre Barcelona. «Le Peuple» después de invitar a la reflexión a los Gobiernos francés e inglés, dice: «Hay que acabar con tanta ignominia y con tanta hipocresía».

«L'Humanité» después de publicar la estadística de las víctimas habidas, dice que los culpables de lo ocurrido son los políticos que patrocinan la no intervención.

Una manifestación compuesta de 5.000 obreros recorrió ayer las calles de la ciudad pidiendo a gritos armas para la España republicana.

## Federación Obrera de Menorca U. G. T.

### GRAN MITIN

Esta noche, a las ocho y media y en el Teatro Principal, se celebrará un gran acto de clausura del Congreso extraordinario de la Federación Obrera de Menorca U. G. U., en el que tomarán parte los camaradas Ignacio Ferretjans y Jesús Larrañaga, del Comité Nacional de Enlace de los Partidos Socialista y Comunista, y Francisco Sánchez Llanes, Secretario general de la Federación Nacional de Obreros en Piel y miembro del Comité Nacional de la U. G. T.

Todos los trabajadores deben acudir a tan importante acto.

LA COMISION EJECUTIVA

# José Gil Pomar

Falleció en el día de ayer

E. P. D.

Sus hijas Mariana y Margarita, hijo político Miguel Gelabert, nietos y demás familiares, presentes y ausentes, participan a sus amistades esta irreparable pérdida.

El entierro se efectuó ayer a las cinco de la tarde.

Mahón 21 Marzo 1938.

## El mitin de esta noche

Como clausura a la campaña de propaganda realizada por toda la isla por los compañeros Sánchez Llanes, representantes del Comité Nacional de la U. G. T., y Ferretjans y Larrañaga, delegados del Comité Nacional de Enlace de los Partidos Socialista y Comunista, se celebrará esta noche a las ocho y media un gran mitin en nuestro Teatro Principal, en el que tomarán parte los destacados camaradas.

Es de esperar que el pueblo trabajador y antifascista llenará esta noche por completo nuestro primer coliseo para escuchar la autorizada palabra de los compañeros Larrañaga, Ferretjans y Sánchez Llanes.

## FELICITACION

El Secretariado Antifascista de Mallorca ha enviado la siguiente carta al Comisario General de la Flota Republicana, camarada Bruno Alonso.

Estimado camarada:

Tengo el encargo de transmitir a usted la más sentida emoción del Secretariado Antifascista de Mallorca en Menorca, con motivo de la rotunda victoria de esa Flota en la madrugada del día 6 sobre la escuadra fasciosa

Me es difícil interpretar exactamente el entusiasmo y la alegría de todos nosotros, evadidos la mayor parte de aquella Isla Dorada, y exilados los demás.

Si para España en general fué un motivo de júbilo, para nosotros los mallorquines, fué además de eso, el primer escalón que abre las puertas de la esperanza a una próxima liberación de nuestro desgraciado terruño que exprime su dolor en la impotencia en plena soledad mediterránea lejos de toda ayuda.

Nosotros, que, aparte motivos sentimentales, tenemos la convicción de que nuestra victoria sobre el fascismo está en el Mediterráneo, creemos sinceramente que la pérdida del «Balears», tripulado por extranjeros, es el principio del fin hacia el aniquilamiento del nido de piratas en que nos han convertido a Mallorca las hordas mercenarias e inciviles que la sojuzgan y la deshorran.

Por ello nuestra felicitación fraternal y entusiasta.

Y ahora un ruego, querido camarada. Así como la en isora de la Flota dedica emisiones especiales a Galicia, Euzkadi y Andalucía ¿por qué no nos dedica otra a nosotros, a Mallorca e Ibiza? Buena labor de propaganda es esa y aunque en Mallorca los receptores están recogidos, siempre los hay que escuchan y cuando no, lo oirán los que se han puesto al servicio de la traición a ver si se mueren de vergüenza, si es que les ha quedado alguna.

Haga extensivo a todo el personal de los buques de la escuadra nuestra cariñosa enhorabuena, haciéndoles presente el sentimiento que nos anima a todos exhortándonos en el cumplimiento del deber dentro de la disciplina que demandan los graves momentos que vivimos.

Adelante, camaradas, que las luchas que nos aguardan sean de la categoría de la vuestra de la madrugada del día 6 de Marzo. Que la Marina vuelva por sus fueros desbrozando el camino al Ejército Popular que tan ejemplarmente se comporta en los frentes de combate, con la limpieza de piratas en el Mare Nostrum.

Con abrazos emocionados a todos, queda suyo y de la causa. El Secretario, JAIME ALZINA

Emilio Sturla Benejam  
Médico cirujano

Enfermedades de los niños y medicina general. Consulta de once a una. Martes, Jueves y domingos. Teléfono 157. Pí. Margall 47.—Mahón.